

九条だより

第201号

北広島九条の会 2024・09・01 発行
事務局 梁川彰博 (ヤガワ アキヒロ)
TEL・FAX 375-9600
メール kitahiro-9jounokai@live.jp
ホームページ www.kitahiro9.org

9月例会のお知らせ

「近隣3町の戦争遺跡を巡るバスツアー」

- ・9月8日(日) 長沼町 由仁町 栗山町へ
- ・市役所正面駐車場から午前9時出発 帰着0時半
- ・参加費 300円(資料代 保険料など)
- ・定員 35人 飲み物を必ずご持参ください。
- ・申し込み 梁川(やながわ)まで 375-9600TELFAX

☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆

15日、岸田首相が「退陣表明」 政権投げ出しは「アベ、スガ」政権と同じ、「ケジメをつける」という が「裏金」は終わったのか。「表紙」替え幕引きは許さない。

国民の怒りが追い詰めた。もう自民公明政治は終わり。新しい政治への転換を。秋にも総選挙が行われる可能性。

☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆

79回目の「ヒロシマ・ナガサキ」の日

日本政府は国連の「核兵器禁止条約」に直ちに参加を！

6日「ヒロシマの日」、9日「ナガサキの日」両市長はともに『平和宣言』で、「核抑止に依存する為政者に政策転換を」と訴え、日本政府に「一刻も早く締約国となって」と求めました。出席した岸田首相は、ひと言も「禁止条約」に触れることはありませんでした。

☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆ ☆☆☆☆

子どもたちを救え！イスラエル軍はガザ侵攻・ジェノサイドを止めよ！

◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇

8月3日 戦争体験を聞く会

『クナシリからの引き揚げと戦争の記憶』

佐々木 タエさん 千島齒舞諸島居住者連盟 語り部

佐々木さんは1937年に国後島泊村クナシリに生まれ、国民学校2年生のときに敗戦を経験しました。現在は札幌市厚別区在住です。幼いころの記憶なので曖

味なところもあるが、と前置きをされましたが、島を引き揚げる際の恐怖やその後の生活の苦勞、島への思いなどを話されました。

4歳のときにお父様が海難事故で亡くなった鮮明な記憶があるということでした。その後、お母様は佐々木さんを実家に預けて飯場で働いたということでした。1945年7月の根室空襲の時は、島から赤い火柱が見えたそうです。8月の敗戦の際には、灯火管制が無くなってほっとしたけれども、お母様は「これからのことを考えると髪の毛が逆立つ」とおっしゃっていたということです。まもなくソ連兵がやってきて学校を占拠したり各家庭を略奪したりしましたが、貧しいがゆえに取られる物も無かったそうです。9月に島からの引き揚げを待つ間、東沸で家族8人隠れていました。その際、飼っていたネコが心配で一人で家に戻り、家族のもとに戻ると大騒ぎになっていたそうです。根室への引き揚げは小さなボートで沖の漁船に移ったのですが、恐怖と疲労で眠ってしまったということです。焼け野原となった根室から知人を頼って音別に移り農家の物置小屋での生活の中、佐々木さんをおかわいがってくれた祖母を亡くしたこと、ひもじさに耐えられず饅頭を盗んで食べてしまったことなど伺いました。その後、お母様の再婚により根室で生活したということでした。1956年の日ソ共同宣言で、齒舞・色丹が戻ってくることを期待しましたが、それはなりませんでした。

2014年の北方領土墓参の際には国後島東沸を69年ぶりに訪れましたが、あまりの変わりように呆然としたそうです。2016年には自由訪問で故郷の泊村キナシリを訪れましたが、人が住んでいた痕跡は何も無くなっていたということです。悪天候もあって生地を目前に引き返しましたが、自分と島を結びつけるのはこの時に拾った砂浜の小石と、島を脱出する際にお母様が持ち出した通知箋だけだとおっしゃっていました。

佐々木さんは、お父様が根室から国後島に移ってそこでお母様と結婚して生まれたということでしたが、昨年お父様の戸籍謄本を辿って調べたところ、江戸時代末期の天保年間に先祖が国後島泊村に住んでいたことがわかったそうです。北方領土墓参の際に同船したロシア人家族(日本から島へ帰るところでした)の姿を見た際には、帰るべき故郷を失った自分の境遇にあらためて複雑な思いを抱いたそうです。ご自身も年を重ね島がどんどん遠ざかる思いだが、自分の記憶・思いを次世代につなぐことが使命と思い「語り部」を続けているということでした。(吉田記)

☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆ ☆☆☆☆☆

これでいいのか「ボールパーク新駅」!

6月議会で「着工」予算が可決。7月5日の「市民説明会」で疑問や懸念が噴出。道新は「JRや日ハムも支出を」の意見と報道。

そもそも新駅85~90億円(周辺整備含めて150億)という大きな事業費の検討をどうやったのか、まともな説明がありません。なぜそんなに急ぐのでしょうか。市民への説明も、新駅の費用があきらかになってから4回のみ。やっと大曲、西の里虹ヶ丘、西部地区で開くと言いました。

◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇ ◇◇◇◇